

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
año de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 50 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 693

Palma de Mallorca 15 de mayo de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase a ANTONIO M. ALSINA
y la de Administración a BARCELONÉ LLANÉS.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

EL SOCIALISMO, UNIDAD MORAL DE EUROPA

Existe una unidad moral de Europa—
me escribe un amigo—: el Socialismo.
Ya sé que se me objetará el famoso fracaso de esa tendencia desde que la vaga promesa general se convirtió, ante la guerra, en sumisión absoluta de todo el pueblo alemán a la movilización. Pero no se puede considerar así las cosas. El Socialismo habrá fracasado en cuanto a la conducta actual de sus adeptos, mas no en cuanto a la acción inmanente de la doctrina. La enseñanza subsiste, aunque algunos discípulos hayan resultado indignos de ella. Hay una fuerza inmaterial en las teorías mucho más alta y eficaz que toda la fuerza material y empírica. ¿Por ventura el Cristianismo no tropezó con la pobreza de espíritu de los hombres que debían adaptarse a su nueva luz? El ideal opera siempre como luz, y no tiene ninguna culpa de la ceguera momentánea o persistente de los humanos.

Terminada la guerra pesará sobre el mundo el despertar de una inmensa pesadilla. Una onda de misticismo social avanzará como natural reacción. El templo de Jano cerrará sus puertas, como presintiendo la venida de un nuevo Mesías.

¿Y no será eso precisamente la mejor de las preparaciones para el Socialismo? Las vías del Señor, como dice el Evangelio, quedarán dispuestas.

Otro gran amigo me escribe hoy una carta llena de fortaleza ante la posible adversidad de los accidentes que sobrevengan después de la guerra, pero llena también de fe en la grandeza de las substancialidades. Cree—como yo mismo—en una victoria del idealismo después que la baja realidad de nuestra era bélica haya producido la catástrofe memorable y durísima. Me habla mi amigo de la *disciplina del dolor*, gran palabra en los actuales momentos, y que puede ser hubiéramos olvidado demasiado en los tiempos de felicidad pacífica.

Fubo, en el siglo pasado, un año esencialmente tormentoso: 1848. Entonces se inició de lleno el movimiento general que conocemos por la expresión, tan vaga, de Socialismo. No se ha hecho aún (bien quisiera yo hacerla) la reivindicación de aquellos ilusos Quijotes del París jovenmente revolucionario, que sentía retornar la savia de una nueva Primavera. Era aquello una especie de napoleonismo desde abajo, un empuje hacia la universalización hecha desde el pueblo. En suma, un fuerte movimiento antinacionalista.

Cuando se haga la historia psicológi-

ca de la guerra presente, tal vez se la encontrará demasiado impregnada de exaltación nacionalista; en unos, por la agresión, y en otros, por la natural defensa.

Sea como sea, la normalidad traerá entonces, un movimiento de colectivismo armónico, un gran ensanchamiento de brazos. En eso radica nuestra esperanza, y yo quisiera que la vida no se me acabase antes de presenciarlo. Es imposible prever las formas nuevas que saldrán de estas larvas. Sólo, indecisa-mente, habremos dedicado toda nuestra pasada ideología a imaginar las normas generales; pero la variedad prolífica del colorido y de los perfiles escapará a nuestra pobre fantasía.

Ahora mismo, lejos de las trincheras homicidas, la nueva vida espiritual se está construyendo. ¿Y que podría ser esa nueva vida sino una nueva renovación del eterno idealismo *sin patrias*, interrumpido por la temporal defensa de los territorios devastados y revueltos? La unidad espiritual de Europa, del mundo, nunca ha dejado de existir. Unas veces se refugió en el convento pacífico, donde se escondió la perseguida cultura clásica. Otras veces se amparó bajo el brazo fuerte de los conquistadores inconscientes y brutales. Pero, siempre, como una fuerza secreta, los escogidos pudieron descubrirla. ¿Dónde está hoy? ¿No la podéis encontrar? Se halla desfilada de guerrera, porque ha estado provocada y escarnejada escandalosamente. Pero mañana recobrará su misión de voz y de verbo sereno en medio de la dolorosa voluptuosidad de quienes quisieran la guerra como satisfacción de mal dormidas ambiciones primitivas. *Todo para nuestro pueblo*, ved aquí la fórmula antigua. *Nuestro pueblo para todos*, ved aquí la fórmula que vendrá. ¿Y no es, por ventura, el Socialismo?

GABRIEL ALOMAR

COMENTARIOS

Un día y otro ha ido publicando la Prensa local el pleito entre mauristas y datistas.

Y en esa serie de notas han ido exponiendo los contendientes sus mutuos agravios y apelaban al jefe—señor Maurista—unos con buena intención, otros de segundas, hasta que vino definitivamente el rompimiento.

Los datistas, los «idóneos» han cons-

tituido hogar aparte. Debieron creerse con fuerza suficiente para hacer frente a sus contrincantes, y ya están ahí con tienda rotulada.

Pero consignemos que en la sustanciación de ese pleito el Gobernador civil, ha tomado parte activa, importantísima. De seguro que disponiendo de los resortes del poder no debió proceder siempre por la «persuasión».

Apuntemos primero nuestras honradas convicciones que tienen el valor de la sinceridad, sin el inconveniente de haber sido poder y las obras han ido contra lo que hoy se sostiene.

Decíamos, pues, que somos partidarios de la autonomía del Municipio.

Creemos que la Junta de Obras del Puerto debe resolver ella misma, sin ingerencias extrañas sus cuestiones interiores.

Y continuando. ¿Es que estos elementos se han distinguido en la política, en el ejercicio del poder por sus escrúpulos? La historia nos ha dado tristes recuerdos del imperio del maurismo. Quien no se sometía a su omnimoda voluntad sufría persecuciones, vejaciones... Era el poder de los mauristas incontestable en esta isla. Ese poder se hundió.

Escriben sus partidarios el epílogo. Expresan su desagrado a quien ha contribuido y es cabeza visible.

Las cerradas son la marcha fúnebre del maurismo.

¡Triste fin el de una política de violencia y coacción!

Quien a hierro mata a hierro muere. Pocas palabras más dicientes para apoyar más nuestra opinión.

En el Municipio al darse cuenta del asunto que quieren hacer aparecer en público como motivo de agravio se limitaron mauristas y sus aliados a aprobar la gestión del vocal, sin que se viera indignación y no oponiendo reparos al Alcalde al hacer ciertos distingos.

Luego añaden esos elementos de «La Veda», que no es por motivos de juego ni de moralidad que se protesta, sino por la cuestión indicada y en prueba de ello citan el nombre de Gobernadores que fueron severos y no se protestó.

¿En qué quedamos señores?

¿Es que entonces se derrumbaba un imperio, el maurismo? No.

Por tanto, era poco menos que imposible dar el espectáculo de hoy, pues, que el caso de inmoralidad hubiera sido entonces estupendo.

No niegan los señores de la *real sociedad* «La Veda», las medidas moralizadoras, niegan que la protesta sea, se funde en ellas.

Para nosotros, para una importante parte de la opinión, por datos que tenemos, la protesta se funda en los mauristas que, con la ayuda de los demás des-

contentos dan las *magníficas concerradas* nocturnas y desde las azoteas: con pitos, cuernos marinos, bocinas, sirenas, etc.

Consignemos también que para nosotros no hay ningún inconveniente en: «que se vaya».

Pero al cabo y a la postre todo esto concluirá en que estas algaradas son los *funerales del maurismo*.

Estos sucesos nos van enseñando algo.

Sé ha llevado a la prisión a ciertas gentes de *pro*.

Reúnese el Ayuntamiento en sesión extraordinaria y lo primero que consigna es que la cárcel de políticos no reúne condiciones higiénicas y acuerdan que evitarán las molestias a los presos pagando de su peculio particular los señores concejales.

Hay que confesar que los descamisados somos muy desgraciados, pues cuando tengamos la desdicha de que se nos lleve a la cárcel, ¿quién nos pagará nuestras incomodidades?

Y eso de las condiciones higiénicas descubierto apenas han visitado la cárcel «unos respetables señores»...

Los patronos impresores de esta capital están asociados.

Creo que con ello no hacen más que ejercer un derecho, por lo que no tiene nada de particular.

Pero si lo tiene que los obreros tipógrafos no den las mismas muestras de cordura acudiendo a la sociedad de su oficio.

Los patronos impresores defienden sus derechos ¿cuándo lo harán sus explotados?

Ahora respecto a la nota que publicaron, yo opino—me permito opinar aun en resoluciones de los burgueses—que la cuestión del trabajo que se llevan los comisionistas es algo más que una simple recomendación el que ha de hacerse.

Fuera de la localidad es mejor pagada la mano de obra. ¿En qué consistirá, pues, esa resta de trabajo?

Debieran estudiarlo los patronos.

Y los obreros entender que ciertas cuestiones de los burgueses también les interesan.

A LA BANDERA ROJA

Esa es la roja bandera de nuestra emancipación; con sangre de explotación se tiñó por vez primera. Audaz multitud obrera la alzó con valor un día, y ostenta con gallardía, desde esa fecha lejana, la voluntad soberana del pueblo y su rebeldía.

De aventurero caudillo
no fué la enseña triunfal.
Déspota señor feudal
ni del siniestro cuchillo
el vil crimen ocultó,
que bajo sus pliegues dió,
con inextinguible anhelo,
al desvalido, consuelo;
pero al homicida, no.

Estandarte cotidiano
sobre un campo de ruinas,
de las turbas asesinas
el horror no has inspirado.
La sangre no te ha manchado
del insaciable guerrero,
porque, a tu sombra, el obrero
desprecia la infame gloria
que ha señalado en la Historia
la punta del vil acero.

En la sangrienta batalla,
tú no te has estremecido
al horroroso estampido
de la bomba cuando estalla.
No te tocó la metralla
ni te desgarró el puñal,
pues, más noble y fraternal,
llevas con amor profundo
por los ámbitos del mundo
del amor el ideal.

Reyezuelos insaciables,
con despótica ambición,
no te alzaron por pendón
de sus ansias miserables.
Tiranuelos execrables,
un esputo te arrojaron,
y al mancharte, no pensaron
que esa burda felonía
con sangre se lavaría
de los que a ti te insultaron.

A si vuelvo la mirada
hoy con amor infinito;
otra vez se escucha el grito
de la turba uniformada.
Vuelve o relucir la espada
de los tiempos medioevales,
y sin otros ideales
que un inextinguible encono,
por la voluntad de un trono
corre la sangre a raudales.

No saciarán sus furoros
y será su furia eterna;
monstruos de la edad moderna,
aman un mundo de horrores.
Mas los vivos resplandores
de un nuevo sol de justicia
brotarán de esta inmundicia,
y, con sus rojos destellos,
ellos mostrarán aquellos
bárbaros de la codicia.

Ya en los espacios resuena
la voz austera y sombría
de los que, esclavos un día,
hoy han roto su cadena.
Al verlos huye la hiena
feroz del capitalismo,
y han caído en el abismo
hasta que el burgués no muera
de la eterna maldición
la maldita Tradición
y el infame Servilismo.

¡Sus!, y a la lucha empezada.
Y esa torpe Burguesía
que erigió a la Tiranía
en traiciones emboscada,
pronto sentirá la espada
vengadora y justiciera;
porque esta roja bandera,
en la lucha redentora,
no se rendirá, traidora,
hasta que el burgués no muera.

F. PÉREZ DE VEGA

La Fiesta del Trabajo

EN MANACOR

Como los años anteriores el 1.º de Mayo se ha celebrado en esta ciudad con gran entusiasmo. Todo el pueblo abandonó su cotidiano trabajo sumándose a los actos que se celebraban, siendo el local del Centro Obrero visitadísimo.

A las 6 de la mañana salió la música que dirige don Luis Roselló tocando diána, recorriendo fábricas y talleres y las principales calles de la población. Así que se organizó una manifestación la cual era numerosísima. Delante de la música iba un gran número de niñas y los niños de la escuela cantando la «Internacional» y a ese coro hay que agregar un gran número de acompañantes, que también cantaba el himno socialista y se comprenderá el magnífica efecto de tan formidable coro.

Un gran número de compañeros montados en bicicletas daban escolta a la manifestación. En ella figuraban las banderas de las entidades socialistas y de las Sociedades obreras y por toda la ciudad se expusieron numerosas banderas con lazos negros en señal de luto por la trágica y horrenda guerra europea que actualmente está aniquilando a casi toda la Humanidad, y de la aniquiladora de Marruecos.

Una vez hecho el recorrido correspondiente los manifestantes se dirigieron al Hospicio en donde se obsequió a los asilados con un almuerzo. Luego se dirigieron al Centro Obrero en donde quedaron depositadas las banderas, concluyendo la manifestación y cesando los cantos a las 8 y media.

El paro no podía ser más grande, pues era absoluto.

A las 3 de la tarde se congregó en el Centro Obrero una multitud, deseosa de oír a los compañeros que tenían que dirigir la palabra al público. Se sacó de nuevo los estandartes y con un brillante acompañamiento se dirigieron a la plaza del Carril donde debía celebrarse el acto.

A las 3 y media empezó el mitin. Presidía el compañero Juan Blanquer, quien explicó el significado del 1.º de Mayo. Fué muy aplaudido.

Después el compañero Mateo Soler, concejal socialista, dirigió la palabra al público, quien se extendió en consideraciones sobre la gestión municipal, demostrando los errores que se cometían y recomendando al pueblo que se preocupara mucho del Municipio, puesto que para la población tiene tanta importancia el que sea bien administrada la corporación popular. Se le aplaudió mucho.

Hizo por último uso de la palabra el profesor don Juan Ramis, quien se extendió en consideraciones sobre el significado del acto y varios asuntos de actualidad, por lo que fué muy aplaudido.

Se leyeron luego las conclusiones que fueron aprobadas por unanimidad. Las conclusiones presentadas a los poderes públicos son las insertadas en el manifiesto del Comité Nacional del Partido Socialista.

Concluido el acto se dirigió el público al Centro Obrero acompañando las banderas.

A las 9 de la noche, la banda que dirige el citado profesor don Luis Roselló, empezó a ejecutar, en el Centro Obrero, piezas de su vasto repertorio.

No hay que decir que el local social se vió concurridísimo, dando por terminada la Fiesta del Trabajo a las 12 de la noche en que cesó de tocar la indicada banda.

El 1.º de Mayo en esta localidad ha revestido más importancia que los años anteriores.

EN MARRATXI

Ante una numerosa concurrencia de obreros que respondieron al llamamiento hecho por el Centro de Sociedades Obreras, el presidente del acto, compañero Bernárdo Cañellas, declaró abierto el mitin.

El compañero Pablo Barrera empezó a hablar saludando a los reunidos y les invita a que se asocien y que presten su concurso a la cooperativa, que es un elemento importante para beneficiar en algo la parte económica de la clase obrera. Termina diciendo que en el último balance se han obtenido 2.200 pesetas de beneficio. Es aplaudido.

Miguel Rigo en nombre de la Sociedad de obreros agrícolas, hace un llamamiento a todos sus compañeros de oficio, diciendo que deben olvidar rencillas personales, como lo ha hecho él, pues, los rencores que había tenido los deshechó y era ahora el primero en abrazar a sus agraviados. Dijo que las rencillas personales a nada práctico conducían. Se le aplaudió.

El compañero Jaime Rotger, dice que por delicadeza no quería tomar parte en el mitin, pero movido por sus convencidos ideales, le obligaban a hacer un sacrificio y que, por lo tanto, hablaría aunque brevemente. Dijo que había sido molestado personalmente en cierta época, pero habiendo comprendido por una parte su equivocación en un asunto que a su juicio los reunidos no ignoraban, y por otra haber comprendido que si bien algún compañero del pueblo le había criticado en mala forma, fué debido a cierta propaganda que hizo en su contra cierto individuo que hoy está completamente desprestigiado.

Manifiesta que será socio de su Sociedad de resistencia, pero que no hará ningún trabajo en la dirección de ella, hasta cuando haya salido del compromiso que le veda el poder hacerlo y después trabajará firmemente por la causa societaria como antes. Fué objeto de grandes aplausos.

Juan Mas expone que hablaría por entender que en la Fiesta del Trabajo debe hacer un discurso cada obrero, diciendo en este día lo que verdaderamente sienten. Así arguye que el expondrá sus sentimientos pese a los burgueses de este pueblo que se atreven, incluyendo al Alcalde y colono del pueblo a pagar jornales de cinco reales. Añade que no puede trabajar a tal precio, porque como escotumbre en él si puede pasar con tres días de trabajo no hacer cuatro, con tal salario es imposible la vida aun trabajando toda la semana. Después de manifestar que él siempre estará en guardia para que no se falte a las sociedades de resistencia hace historia del 1.º de Mayo, relatando algunos casos pasados. Fué muy aplaudido.

Juan Payeras, de Palma, saluda a los reunidos en nombre propio, de los socialistas palmesanos y en nombre de todos los obreros del mundo, que en el 1.º de Mayo, se manifiesta en contra del carcomido régimen presentete.

Dice que pertenece a «La Igualdad», Sociedad de zapateros de Palma, a la cual quiere más que su propia familia, de cuya entidad hace una breve y razonada historia. Añade que pueden estar orgullosos los obreros de Marratxi del 1.º

de Mayo de este año, pues ha vuelto a su hogar social un hombre honrado, que había tenido que ausentarse de él por razones ya explicadas y que reconocida su equivocación volvía a la palestra.

Dice que la fiesta del 1.º de Mayo fué creada para hacer germinar en el corazón de la Humanidad los sentimientos de amor y fraternidad, todo lo contrario de las fiestas burguesas.

Rechaza toda política que no se base en una fuerte organización de resistencia, de la política burguesa no quiere hablar por creer que es perder el tiempo y baste decir que es la causante del mal que padecemos en este régimen.

Termina haciendo un resumen del estado en que se encuentra el oficio de zapatero en Mallorca, haciendo también historia de las victorias alcanzadas por «La Igualdad», y el último triunfo obtenido con la huelga del patrono Roig. Se despide de los reunidos, ofreciendo su apoyo personal y el de la Sociedad de zapateros de Palma. Se le aplaude justamente.

Habiéndose encontrado súbitamente indispuerto el presidente fué preguntando el compañero Payeras, una por una si se aprueban las conclusiones que se debían presentar a los poderes públicos, las que fueron aprobadas por unanimidad.

EN CAPDEPERA

La víspera del 1.º de Mayo o sea el viernes por la noche se celebró una manifestación por las principales calles de la población en la que el coro del Centro Obrero cantaba himnos revolucionarios, acompañado de la banda de música. Fué muy nutrida la manifestación.

El 1.º de Mayo por la mañana se tocó diána por la banda de música, organizándose también otra manifestación un poco antes de las 8 de la mañana recorriendo asimismo, las principales calles y disolviéndose ante el Centro Obrero.

A las 3 de la tarde, se celebró un mitin, en el espacioso y bonito teatro de la localidad, que se llenó por completo de público deseoso de oír a los compañeros que debían hacer uso de la palabra.

Presidió el compañero Mateo Garay, quien con breves palabras explicó la trascendencia del acto.

A continuación Bartolomé Gilli, leyó unas bonitas poesías dedicadas al 1.º de Mayo. Fué del agrado de la concurrencia que le aplaudió.

Luego Bartolomé Gilli y Antonio Sansó recitaron un hermoso diálogo que figura se desarrolla entre patrono y obrero, en que este último defiende los derechos del trabajo. Fueron aplaudidos.

Miguel Terrasa, pasó a leer unas cuartillas en las que se enaltecía la Fiesta del Trabajo y condenaba enérgicamente la guerra. Se le aplaudió.

Miguel Ferrer, leyó a su vez otras cuartillas en las que después de enaltecer el 1.º de Mayo, se extendió en consideraciones sobre varios asuntos. Fué asimismo aplaudido.

Habló por último Miguel Porcel, quien explicó el significado del 1.º de Mayo, indicando la importancia que tiene para la clase obrera, puesto que en él se pide la legislación protectora del trabajo.

Mostró que todas las reformas obtenidas en dicho sentido han sido debidas a la presión de la clase obrera.

Se extendió en consideraciones para demostrar que el arma política es indispensable para la emancipación de la clase obrera.

Explicó la finalidad del Socialismo el que socializando la propiedad privada, hará que la libertad sea la norma de vida de cada uno de sus individuos.

Taló también sobre la cruenta guerra

Europea. Dijo que la provocadora de ella era Alemania, aseguró que había sido imposible el evitarla, habiéndose portado en este respecto muy flojos los socialistas alemanes.

Censura a los políticos españoles: Romanones y Maura por los discursos pronunciados de tonos imperialistas. También ataca a Melquiades Alvarez por su política traicionera.

Termina aconsejando se preocuparan del Socialismo que es en definitiva el que ha de implantar la paz y fraternidad entre los hombres.

Por la noche celebró una velada de propaganda en el Centro Obrero.

Presidía la reunión el compañero Garau quien ensalza los ensayos de cooperación espontánea que están efectuando y los resultados inmejorables que podrían obtenerse si constituyeran una cooperativa.

Miguel Ferrer diserta sobre los beneficios que reporta la asociación, aconsejando el ingreso en las Sociedades.

Miguel Porcel trata sobre la conveniencia de dar estabilidad a la organización adoptando la base múltiple.

También demostró las ventajas que proporciona la cooperación.

Refiriéndose a la revolución francesa indica el estado miserable del pueblo francés antes de la revolución y el desengaño que tuvo después de ella, puesto que su miseria continuó, ya que el cambio sólo benefició a la clase media.

Manifiesta como la bárbara explotación que sufría la clase obrera, dió origen a la legislación protectora del trabajo. Y para que ella se desarrolle con actividad, aconseja se crearan fuertes organizaciones obreras.

La labor de todos los compañeros fué premiada con aplausos.

La nota simpática de todos los actos que se celebraron, fueron las compañeras de la Agrupación Femenina Socialista, quien con una actividad incansable contribuyeron a que la Fiesta del Trabajo fuera un éxito.

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

LA CUESTION DE TANGER

Los Robespierres de esta desdichada España han dado suelta a su no menos desatinada verborrea, habiendo coincidido en lo de: «Tanger es una aspiración nacional». Así como suena,

Pero serán imbéciles... ¿Cuándo ha manifestado la opinión española esa aspiración que la atribuis? ¿Y si sois vosotros los que en breve regiréis los destinos de España? Pues entonces, españoles, decid conmigo: el caos.

No acierto a comprender cómo y por qué a surgido esa desafortada y maldita idea, de que «Tanger debe ser nuestro». Para que lo queramos. ¿Para que después de derrochar vidas y más vidas en olocausto del capitalismo extranjero—como está sucediendo en nuestra zona de influencia—tengamos que abandonarlo por incapaces. ¿Pero es que no tenemos en España una infinidad de hectá-

reas de terreno fecundísimo sin cultivar? Conquistemos este preciado territorio, que buena falta nos hace y dejémosnos de ser los Quijotes de antaño.

Yo no sé si en todo esto ha habido algún poder oculto que ha lanzado esa grandiosa idea y nuestros politicastro hanse encargado de propagarla. De no ser así, si convencidos están de que debemos emprender esa «aspiración nacional» desde ahora digo: Maura, Romanones, Melquiades y todos los que como ellos piensen o son imbéciles y demuestren no tener ni el más remoto asomo de cual es y debe ser la aspiración nacional o por el contrario son unos canallas y unos cobardes sin sensibilidad humana. Pues según ellos no basta las vidas que se están sacrificando diariamente—no mencionemos la guerra Europea—en ese matadero de Marruecos.

A mi no me extraña que naciones como Inglaterra o Alemania tengan esas aspiraciones, pues sus productos tienen que buscar expansión en otros mercados por insuficiencia de su territorio. Pero nosotros, con una España que está todo por hacer; que tienen que venir capitalistas extranjeros a explotar este fértil suelo, por ser incapaces los que debieran tenerlo por lema: la burguesía española. Esta burguesía que apela a todos los medios cuando los obreros reclaman un real más de salario. Que asco.

Y ahora yo pregunto: ¿qué debemos hacer los trabajadores en caso de que a España la quieran llevar a esa malhadada aventura? Mi opinión es esta: con tal de impedirlo, todos los procedimientos me parecerán buenos.

E. CHICHARRO

Madrid.

LA INTERNACIONAL OBRERA

Las organizaciones obreras de los Estados Unidos en 1913

Al terminar el año 1913 había en los Estados Unidos 2.754.278 trabajadores pertenecientes a organizaciones de clase. Solamente la Federación Americana del Trabajo tenía 1.996.004, y los 758.274 restantes se hallaban inscritos en organizaciones independientes.

Divididos en grandes grupos profesionales, todos aquellos obreros asociados forman los siguientes núcleos:

INDUSTRIAS	Asociados
Minas.	423.300
Edificación y cantería.	543.460
Metalurgia, máquinas y construcciones navales.	248.092
Mobiliario y madera	25.910
Vestido y textil	240.964
Vidrio, cerámica, cartón y pieles	43.470
Artes gráficas y encuadernación	101.522
Transportes	667.845
Alimentación	103.900
Restoranes y comercio	120.727
Teatros y música	86.627
Varias	148.461
Total.	2.754.278

Todos los obreros organizados pertenecientes a las industrias mineras y de la alimentación forman parte de la Federación Americana del Trabajo.

De los 667.845 obreros de transportes, pertenecen 373.339 a ocho organizaciones de ferroviarios, una de las cuales tiene 133.884 socios; otra la de fogoneros, 88 mil 840; otra la de maquinistas, 68.890, y otra, la de conductores, 45.782.

Durante el año 1913 se inscribieron en las organizaciones afiliadas a la Federación 225,859 socios nuevos, y en las independientes sólo 2.307.

Como se ve, la Federación Americana del Trabajo es la entidad obrera más importante en América. El número de socios en 1897, hace diez y ocho años, era de 264.825, siendo ahora de casi dos millones. Sus ingresos en aquel año fueron 93.200 francos, y los gastos 95.570, mientras que en 1913 han sido, respectivamente, 1.221.460 y 1.293.515.

Esta gran federación estaba formada en 1913 por 111 uniones nacionales y de éstas, diez tenían más de 40.000 miembros; dos tenían más de 30.000, siete tenían más de 20.000; nueve tenían más de 15 mil; siete tenían más de 10.000; 15 tenían más de 5.000; 35 tenían entre 1000 y 5.000, y 21 tenían menos de 1000.

En conjunto, las organizaciones obreras norteamericanas gastaron en 1913 un total de 70.700.000 francos, de los cuales corresponden a las inscritas en la Federación 32.700.000, y 38.000.000 a las independientes. La distribución de estos gastos nos explicará gráficamente las inclinaciones de una y otra clase de sociedades obreras, más aun teniendo en cuenta la diferencia entre el número de miembros con que unas y otras cuentan.

Por ejemplo, en huelgas gastaron las federadas 3.357.223 dólares, y las independientes sólo 116.987, mientras que en socorro por defunción pagaron las independientes 6.859.932 dólares, y las federadas 1.958.893. En socorros para la vejez pagaron las independientes 43.439 dólares, y las federadas 242.650. En socorro a parados gastaron, respectivamente, 34 mil 82 y 69.446.

Entre enfermos e inválidos repartieron las organizaciones de la Federación 816 mil 336 dólares, y las independientes 539 mil 511.

En socorros de viaje emplearon las primeras 33.693 dólares, y las segundas 391.

Finalmente, en seguros sobre instrumentos de trabajo gastaron las federadas 2.875 dólares, y las demás 4.115.

En resumen: las asociaciones de la Federación gastaron 6.539.536 dólares, y las independientes, a pesar del número muy inferior de miembros, dólares 7.559.792.

Lo empleado en huelgas por las primeras representa un 51 por ciento de sus gastos generales, mientras que las segundas emplearon nada más que un 10 por ciento.

En socorro por defunción gastaron las federadas cerca de un 30 por ciento mientras que las segundas consumieron un 90 por ciento.

ACCION SINDICAL

En Binisalem

El pasado domingo, día 9, tuvo lugar en Binisalem la inauguración de la novel Sociedad de obreros zapateros que lleva por denominación «La Unión Obrera».

Al objeto de dar algunas orientaciones a los compañeros recientemente organizados, pasó una Comisión de «La Igualdad» de Palma, formada por los compañeros Tomás Rosselló, José Moya y Juan Payeras, a dicho pueblo.

Los comisionados fueron recibidos por algunos compañeros los cuales no podían ocultar su manifiesta satisfacción, al considerar de que ya había llegado la hora de poder hacer frente a la soberbia patronal por medio de la Sociedad que pronto tenía que inaugurarse.

Serían las diez de la mañana cuando

el presidente interino, poco después efectivo, de la nueva Sociedad declaró abierto el acto, el mismo hizo una breve historia de la iniciativa tenida por los fundadores de contituir «La Unión Obrera», manifestando algunos de los asistentes—serían unos doscientos—frases de afecto para los fundadores. Invitó el presidente para que hicieran uso de la palabra los socios teniendo uno de ellos la hermosa y altruista idea de proponer que se abriera una suscripción para socorrer a un socio enfermo, aprobándose por unanimidad lo propuesto por dicho compañero. La recolecta produjo 14,90 pesetas.

Después se pasó a elegir la Junta Directiva, quedando formada de la siguiente manera:

- Francisco Borrás Morey, presidente.
- Francisco Seguí Comas, vicepresidente.
- Andrés Pol Lladó, secretario.
- Bartolomé Vidal Martí, vicesecretario.
- Jaime Alorda Lladó, depositario.
- Jaime Nicolau Martí, contador.
- Bartolomé Torrens Pons, revisor.
- Antonio Pons Comas, Juan Moya Martí, Miguel Rubí Vidal, Jaime Moyá Ferrera y Bartolomé Rosselló Vidal vocales.

El Presidente preguntó a los socios si estaban conformes con la directiva propuesta y un fuerte y unánime «sí», fué la contestación dada por los reunidos.

Concluida la elección de la Directiva, el presidente concedió la palabra al compañero Tomás Rosselló, quien después de dedicar un cariñoso saludo en nombre propio y del Centro de Sociedades Obreras de Palma, hizo una bien detallada historia de la diferencia que había notado al llegar al pueblo en el ferrocarril ogaño con la entrada hecha hacía unos 14 años por una Comisión de propagandistas también de Palma. Hoy nos recibís con los brazos abiertos, dice, y en aquel entonces fuimos apedreados por el pueblo mal aconsejado.

Terminó pronunciando calurosas palabras de afecto para la nueva Sociedad, siendo muy aplaudido.

Concedida la palabra al compañero José Moya, este recomendó la asociación, como garantía de respeto al obrero y como medio de obtener mejoras en la retribución del trabajo, terminando con un saludo a «La Unión Obrera», fué aplaudido.

Habló por último Juan Payeras, empezando este compañero por dedicar un fraternal saludo a los reunidos en nombre propio y en nombre de «La Igualdad», a la que se honra en pertenecer.

Hizo historia de las últimas luchas sostenidas por «La Igualdad» con los patronos de Palma, aconsejó la organización como punto de defensa propia, como hacen ciertas especies de animales inferiores para defenderse de las acometidas de sus devoradores. Dió ciertas explicaciones sobre el sistema de lucha llamada «sabotaje», diciendo que lo cree conveniente tan solo en muy contados y extremos casos, pues a su entender es un mal aconsejar que se destruya lo que se ha construido para satisfacer las necesidades humanas. Argumenta además que se debe procurar a que sean los obreros los que tengan que decir de los patronos y termina dando un viva a la unión de los trabajadores, siendo justamente aplaudido.

Tras breves palabras del presidente dedicadas a recomendar a los socios la virtud y la estimación a los padres, se dió por terminado el acto entre el mayor entusiasmo, refrescando y brindando por la Sociedad con pastas y licores.

En Santa María

Al objeto de constituir una Sociedad de zapateros en esta localidad el pasado domingo, 9 del que cursa, hizo una visita a dicho pueblo el compañero Tomás

Roselló. A tal efecto, se celebró una reunión preparatoria a la que asistieron buen número de compañeros que aceptaron la idea con entusiasmo y proyectándose también el organizar a los agricultores.

Acordóse que el 16 del corriente pasara una Comisión a dicho pueblo a fin de constituir definitivamente a los obreros zapateros en Sociedad de resistencia. También se hará un llamamiento a los agricultores para organizarlos.

Dado el entusiasmo que reina entre aquellos compañeros, es de esperar un feliz resultado en las gestiones emprendidas y que nosotros celebraremos de veras.

Los albañiles de Pollensa

Nuestra correspondencia anterior hizo efecto en el señor Alcalde, el cual según parece se enojó a nuestro entender sin motivo que lo justificara, puesto que nos limitamos a exponer los hechos, la realidad sencillamente.

Y en lo que respecta al conflicto sigue en el mismo estado.

Tan sólo lo que ha ocurrido ha sido eso del enfado del Alcalde que llamó al Presidente de la Sociedad de albañiles exponiéndole lo dicho anteriormente y de que quería solucionar el conflicto y, a tal efecto, preguntó cuales eran las pretensiones de los obreros. Contestóle nuestro compañero indicando que los obreros mantenían su actitud, puesto que ellos no habían provocado el conflicto.

Replicóle el Alcalde de que volvieran a reunirse y examinaran otra vez el asunto y le comunicasen lo que resolvieran.

Reunieron los obreros y se mantuvieron en su justa y firme resolución de hacer respetar sus derechos, lo que comunicaron al señor Alcalde, quien dijo que les mandaría un pliego con las condiciones a que los patronos se avenían.

Van transcurriendo los días y el Alcalde no contesta ¿es que ha olvidado la palabra empeñada? Si sigue así creemos que al llamar a nuestro compañero el Presidente de los albañiles, era solo con el objeto de ver si los ánimos de los huelguistas desfallecía y debió comprobar que éstos están decididos a que no se les atropelle.

Si, por otra parte, goza el Alcalde la

buena voluntad esperamos que se dará prisa a contestar, y que procurará poner de su parte su valiosa influencia para solucionar el paro, con tanta injusticia declarado por los patronos.

Sepa por último el señor Alcalde que su deber es solucionar el conflicto dando la razón a quien la tiene.

Sigan, pues, los huelguistas en su noble actitud de hacer respetar sus derechos y su firme unión que los patronos se verán obligados a ceder en sus odiosos propósitos de dominio.—*El Corresponsal.*

El problema de las subsistencias

El problema de las subsistencias lo tiene muy descuidado el gobierno Dato y esto obedece a que la opinión española no se ha mostrado irreconciliable con dicho Gobierno, ya que no ha sabido adoptar las medidas oportunas para solucionar el abaratamiento de las subsistencias que está perturbando a la clase obrera española, con lo que se muestran incapaces los gobernantes actuales para regir los destinos del pueblo.

Este Gobierno hizo una ley sobre las subsistencias para mejorar la situación del país, pero que es poco menos que nula, por haber acaparado todas las subsistencias los grandes acaparadores y han puesto los artículos de primera necesidad por las nubes siendo imposible a la clase obrera atender a su subsistencia, con sueldos tan bajos como percibe.

Si este Gobierno tuviese algo de sociólogo, aunque diga su presidente que él lo es, se le puede decir rotundamente no es exacto, pues no ha previsto todo lo necesario con motivo del conflicto que se le presentaba con la guerra Europea.

Para ser gobernante se necesita tener

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

más capacidad que la que tiene todo el gobierno Dato, porque la que tiene es rudimentaria, así que no pueden por dignidad representar al pueblo y sí... a los altos acaparadores de la nación.

Este Gobierno es el responsable del estado actual porque pasa España, por no haber previsto este conflicto como era debido y así estos espasmos agónicos de mi querida España.

¡Pobre pueblo español, como te ves por culpa de gobernantes que en vez de mirar por ti, y de hacerte todo el bien posible han hecho lo contrario, viéndote hoy en forma desconsolada, porque te hace falta lo principal: trabajo y pan, lo más rudimentario para solucionar estos problemas, fáciles de resolver por gobernantes que quieran a su pueblo, que todo lo produce; pero en gobernantes que primero es su medro personal y su ambición, sucede todo lo contrario!

Hoy hay un sin fin de regiones que se quejan al gobierno Dato—como si se quejaban a la luna—y éste no pone remedio al mal tan grande que existe por culpa de ellos mismos.

Es vergonzoso el decir todos los días en la Prensa que el pueblo español siente hambre, necesita trabajo, que no tiene con que atender a sus necesidades.

El señor Dato dejará tristes recuerdos de su paso por la presidencia, para esas clases que el mismo decía que les ayudaría por ser de sus convicciones y hace todo lo contrario como vemos en los momentos actuales con motivo de la crisis y de otros conflictos que se le presentan al sociólogo de chicha y nabo.

Los burgueses dicen que Dato es un gran político, que hizo la ley de Accidentes y otras leyes que han beneficiado al pueblo español, y yo les digo a esos que era el pueblo que pedía dicha ley y que no había más remedio que dársela, porque las masas obreras se imponían por lo que fué un acto de coraje el otorgarles dichos beneficios.

Si la clase obrera tuviera conciencia de clase no sucedería lo que le ocurre

actualmente. El gobierno Dato dejó que los acaparadores lo monopolizaran todo y entonces hizo una ley poco menos que inútil, pues que en lo beneficioso no se aplica.

ANDALUZ

De la Región

De Marratxi

Hay un sujeto que por este pueblo padecemos que responde al nombre de Juan Vich Santandreu, no sabiendo cómo dar a comprender que es un pedante con pretensiones se presentó en el Centro Obrero y una vez allí aludiendo a varios periódicos obreros que vió dijo que los que los redactaban eran unos ignorantes. ¡Descubrirse caballeros, pues este hombre por su talento merece se le haga reverencia! Sólo un desaprensivo como él es capaz de estas fanfarrias y, por tanto, tenga muy entendido que el día que se decida a reincidir en semejante guapeza, en el Centro Obrero, sabrán obrar con justicia, dándole una merecida lección.

¿En qué clase de libros habrá aprendido el ofender a los demás con tal de presentarse como hombre extraordinario? Sin embargo, nosotros creemos que lo es, pero para hacer el ridículo.

Sírvale de aviso y no vaya a molestar a los obreros con esas salidas de tono, pues comprenden que no les puede enseñar nada. Por último no olvide los consejos sanos y para él necesarios del caballero manchego: Que toda afectación es mala.

¿Estamos?—SEBASTIÁN RAMIS.

Gran Velada

Mañana domingo se celebrará la última de la temporada, a beneficio del Grupo Artístico.

Se se espera que será concurrida.

Imp. «La Colectiva»,—Sindicato, 124

El Obrero Balear,

se vende: En el kiosco de la plaza de Cort

y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.ª Internacional : CHICAGO
de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Píxel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo.

Calidad superior

Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI

Obra de Bañeras

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50
Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.